

## SAVOIE-DAUPHINÉ

Hommage à **Raymond DUNAND**, Président de la section Savoie-Dauphiné,  
qui nous a quittés le 25 novembre 2016

Né en 1918 à Villard-sur-Boège en Haute-Savoie, il ne connut pas son père, victime de la Grande Guerre. Sa mère, devenue veuve, élève seule ses cinq enfants. A la déclaration de la guerre de 1939, ce sont les quatre garçons de la famille, dont il est le plus jeune, qui sont mobilisés. Sa mère reste seule avec sa sœur aînée.

Mobilisé au 2<sup>e</sup> régiment d'artillerie de montagne, il se bat près de la ligne Maginot, puis c'est le repli forcé. Il est fait prisonnier le 17 juin 1940 à Jully-les Forges dans l'Yonne pour être emmené en Allemagne. Il rejoint le stalag XXVII près de Krems en Autriche occupée et refuse très vite de se résigner à la défaite française et à travailler au potentiel de guerre ennemi.



C'est le début de cinq années de captivité et de combat pour recouvrer sa liberté. Mu par son courage et son patriotisme, il n'hésita pas à s'évader en dépit des représailles. Sa soif de liberté le poussa à tenter l'aventure par cinq fois dont celle du « Tunnel des 93 » à Zwierzyniec, sous-camp de Rawa, où il connut les conditions inhumaines et barbares de la déportation, l'environnement terrifiant dans cette zone de non-droit où les nazis s'acharnent à l'extermination des juifs. En octobre 1943, il est ramené en Allemagne, à Krefeld.

Les pires conditions de représailles subies jusque-là n'ont pas entamé son esprit de Résistance, sa détermination à se libérer de l'oppression. Sa 5<sup>e</sup> et dernière évasion échoue tout près du but, à Aix-la-Chapelle près de la frontière belge, où il est caché. Nouveau Kommando disciplinaire à Dortmund sur le Rhin.

Libéré par les Américains en 1945, il reprend ses activités professionnelles et rejoint

l'association des Prisonniers de Guerre. Et, avec Andrée, il fonde une famille avec ses trois fils.

Cinq évasions, deux détentions à Rawa-Ruska... ! Son odyssée et son indéfectible courage, forcent l'admiration. Il est resté ensuite dans la plus grande discrétion, sans jamais se prévaloir d'aucun mérite, silencieux sur lui-même et sur les indicibles souffrances traversées. C'est toujours avec distance et humour même, qu'il évoquait tel ou tel épisode de ce passé douloureux. C'est avec ce *même détachement qu'il témoigne* dans le film « *Les Evadés de Rawa-Ruska, témoins de la shoah* » pour évoquer l'évasion de Zwierzyniec à laquelle il avait directement participé avec son ami **Jaeger**. Lors d'une autre interview il précisait : « *On a fait un travail fou, ... ça a été quelque chose d'extraordinaire !* »

L'adversité ne l'avait pas empêché d'être toujours bienveillant et généreux dans tous ses contacts humains.

Il était si heureux de réunir autour de lui ceux de Rawa-Ruska !

Président honoré de la section Savoie-Dauphiné depuis 2004, il succéda aux 37 années de présidence de notre très regretté **Fernand BORGEL**. Peu avant de nous quitter, il confiait avec retenue : « *Tous ces souvenirs sont gravés en moi. Je suis le Président pour porter la mémoire de tous mes compagnons, mais je ne sais pas si je l'ai bien mérité* ».

Son indéfectible esprit de résistance lui valut de nombreuses distinctions parmi lesquelles : la médaille des Internés de la Résistance, la médaille des Évadés, et dernièrement la Croix de Chevalier dans l'ordre de la Légion d'Honneur...en 2015, enfin!

Dernier survivant du camp 325 dans notre région, **Raymond DUNAND** était un phare pour notre association mais également pour les jeunes générations. Il nous laisse dans une grande tristesse et une profonde reconnaissance.

La Section Savoie-Dauphiné lui rend un vibrant hommage et adresse à ses trois fils et à sa famille ses plus sincères condoléances.

 **Françoise Brun-Ney**